

bremos acabado con todas las guerras e implantaremos la fraternidad universal. Viva la emancipación humana y muera la guerra!

MARIA CAMPS

Palafreixell, 22 marzo, 1916.

Razones y palos

¡A elegir, a elegir!

Al fin, ante la obra de opresión y vilipendio del Gobierno; ante el hambre, la miseria y la injusticia a que está sometido el pueblo español, los prolombres políticos de todos los bandos se aprestan a la lucha llena de ardor, aprovechando estos propicios momentos de período electoral, para movilizar sus fuerzas.

Hasta el expudiputado Maciá, el que hizo el "bello gesto" de abandonar el Parlamento "para lanzarse a la revolución", según dice ahora, y a la que no se pudo lanzar porque... no la hubo, se presenta también decidido a la lucha, declarando que es necesario barrer el régimen actual, y tal vez creyendo ahora que para ello no es necesaria la revolución, quiere volver a las Cortes.

Como en otras ocasiones o tal vez en mayor grado, el desaparajo, la desvergüenza, la barra, que decimos en catalán, han aparecido cínicamente en los tablados haciendo uso de la palabra y de la imprenta de las esquinas mediante la imprenta.

En una allocución electoral fijada profusamente por toda la ciudad se empieza diciendo: «Hemos llegado a la hora trágica, la hora en que se decide el destino de los pueblos. En esta hora hay que resolvernos a la acción suprema; Barcelona ha de ser la guillotina del esfuerzo definitivo de liberación...»

Y así, por el estilo, todo el manifiesto. «No, señores embusteros regionalistas y republicanos multicolores! Cuando llegaron verdaderas horas trágicas en las que pudo decidirse el destino de los pueblos, vosotros, artífices de la obra de destrucción de presencia. Entre otras horas trágicas, las de julio de 1909 son buena prueba de ello. En aquellas horas de acción suprema, vosotros, los cabezillas de la política electorera, vosotros los gritadores de tablado y de mesa presidencial, no os resolvisteis; Barcelona fue la guillotina del esfuerzo definitivo de liberación y de los malos pastores, no la secundasteis. Contra los poderes que nos degradan se irguó el pueblo catalán lleno de coraje y vosotros permanecisteis ocultos o le traicionasteis. Recientemente el proletariado catalán y de otras regiones de España se ha movido en grandes masas, exigente de bienestar, y en esas horas, trágicas también, nada habéis hecho vosotros en ayuda de las reivindicaciones obreras, sin duda porque los explotadores burgueses forman parte de vuestros partidos. Y ahora; cuando ya el hambre y la miseria han hecho sucumbir a los oprimidos y después de haber hecho a los gobernadores causa común con vuestros correligionarios los patronos, han dado cumplida satisfacción a los vejados trabajadores asesinando, ahora vosotros, que también sois burgueses, "industriales", "propietarios", "comerciantes", etc., pedís a las víctimas que os hagan diputados...»

«No, señores embusteros regionalistas y republicanos multicolores! Cuando llegaron verdaderas horas trágicas en las que pudo decidirse el destino de los pueblos, vosotros, artífices de la obra de destrucción de presencia. Entre otras horas trágicas, las de julio de 1909 son buena prueba de ello. En aquellas horas de acción suprema, vosotros, los cabezillas de la política electorera, vosotros los gritadores de tablado y de mesa presidencial, no os resolvisteis; Barcelona fue la guillotina del esfuerzo definitivo de liberación y de los malos pastores, no la secundasteis. Contra los poderes que nos degradan se irguó el pueblo catalán lleno de coraje y vosotros permanecisteis ocultos o le traicionasteis. Recientemente el proletariado catalán y de otras regiones de España se ha movido en grandes masas, exigente de bienestar, y en esas horas, trágicas también, nada habéis hecho vosotros en ayuda de las reivindicaciones obreras, sin duda porque los explotadores burgueses forman parte de vuestros partidos. Y ahora; cuando ya el hambre y la miseria han hecho sucumbir a los oprimidos y después de haber hecho a los gobernadores causa común con vuestros correligionarios los patronos, han dado cumplida satisfacción a los vejados trabajadores asesinando, ahora vosotros, que también sois burgueses, "industriales", "propietarios", "comerciantes", etc., pedís a las víctimas que os hagan diputados...»

«No, señores embusteros regionalistas y republicanos multicolores! Cuando llegaron verdaderas horas trágicas en las que pudo decidirse el destino de los pueblos, vosotros, artífices de la obra de destrucción de presencia. Entre otras horas trágicas, las de julio de 1909 son buena prueba de ello. En aquellas horas de acción suprema, vosotros, los cabezillas de la política electorera, vosotros los gritadores de tablado y de mesa presidencial, no os resolvisteis; Barcelona fue la guillotina del esfuerzo definitivo de liberación y de los malos pastores, no la secundasteis. Contra los poderes que nos degradan se irguó el pueblo catalán lleno de coraje y vosotros permanecisteis ocultos o le traicionasteis. Recientemente el proletariado catalán y de otras regiones de España se ha movido en grandes masas, exigente de bienestar, y en esas horas, trágicas también, nada habéis hecho vosotros en ayuda de las reivindicaciones obreras, sin duda porque los explotadores burgueses forman parte de vuestros partidos. Y ahora; cuando ya el hambre y la miseria han hecho sucumbir a los oprimidos y después de haber hecho a los gobernadores causa común con vuestros correligionarios los patronos, han dado cumplida satisfacción a los vejados trabajadores asesinando, ahora vosotros, que también sois burgueses, "industriales", "propietarios", "comerciantes", etc., pedís a las víctimas que os hagan diputados...»

Crádones legales

Durante las dos últimas semanas han sido a miles las familias obreras que han recibido aviso de desahucio por falta de pago en los alquileres de las habitaciones. Si en tiempo normal, si trabajamos percibiendo normal sueldo, es muy difícil pagar el alquiler, en lugar de mandar la cuenta al gobernador, que fue quien ordenó el entierro, lo que será ahora con las huelgas prolongadas por la misma clase burguesa que, negándose a pagar con un poco de aumento a los obreros productores de toda la riqueza, exige de los mismos el cobro de cantidades exorbitantes para poder morar bajo techo.

Varios son los factores que contribuyen al encarecimiento del precio de las cosas, mayormente de las habitaciones; pero el más infame, más odioso que el Gobierno y que el propietario, es ese timador legal llamado «agente de negocios» y «procurador» que como los acaparadores, monopolizadores de las viviendas, del robo legal, *acaparar* las casas habitadas por obreros ejerciendo de intermediario entre el propietario poseedor y el proletrario desposeído.

La labor de esos parásitos que las leyes democráticas toleran; las funciones de esos *realizadores* cuyo negocio es un robo descarado, consiste en pagar al propietario treinta duros mensuales de una finca y cobrar cincuenta de los inquilinos que en ella moran. Pero que los antiguos bandidos de Sierra Morena, aprovechándose de la escasez de casas para obreros motivada por los derribos efectuados por la reforma del casco antiguo de Barcelona, le dicen al esquimal obrero: «O pagas el aumento que te impongo como tributo para mi negocio, o con el amparo de la autoridad, le echo a la calle con tus miserables cachivaches...»

Y es necesario poner coto a eso. Las *Sociedades de Resistencia* al capital son los únicos organismos que pueden actuar directamente para el mejoramiento de las viviendas sin sacrificio alguno, sin otro esfuerzo que la voluntad y la perseverancia. No sólo existe el bur-

gués industrial; hay también el burgués propietario, y contra los abusos de éste, que nos despoja en nuestro propio domicilio y que muchas veces no es otro que el mismo burgués que nos explota en el taller, hay que manifestar la *resistencia* de los sindicatos obreros todos constituidos en un solo día.

De la misma manera que cuando los patronos se niegan a acceder a una demanda los sindicatos declaran la *suspensión del trabajo* en sus talleres, así también a la negativa de la Cámara de Propiedad los sindicatos obreros pueden y deben acordar declarar la *suspensión del pago* a los alquileres hasta tanto no venga una solución satisfactoria al conflicto.

Y hay una ventaja muy grande en este caso de *lokoutear* al casero. En la suspensión del trabajo (huelga), hay sacrificio grande por parte del obrero, pues éste *deja de cobrar*; en la suspensión de pago a los alquileres no hay sacrificio alguno, sino todo lo contrario: *deja de pagar*.

Lo cual es una muchísima mayor fuerza para resistir y para vencer.

Notas político-macabras

Una de las más recientes demostraciones republicanas efectuadas en el consistorio ha sido sin duda una de los radicales pidiendo que el Ayuntamiento asistiese en corporación a la jura de la bandura y levantasé tribunas en el Paseo de Gracia.

Si la jura de la bandera representa actualmente una profesión de fe montañés, el Ayuntamiento no por sobre de todo, claro que la demostración republicana de los radicales del Ayuntamiento se cae por sí sola.

De todos es sabido que la prensa monárquica y reaccionaria se distingue por atacar al Gobierno y a las autoridades menores para que aprieten fuerte en la represión de las libertades públicas y garantías constitucionales en contra de los movimientos reivindicadores populares, y nada justifica y algunas veces aplaude las más grandes atrocidades autoritarias como las de La Unión y Logroño.

Pero hete aquí que en Villaviciosa (Asturias) se disolvió a tiras una manifestación conservadora organizada en honor de un candidato conservador y, *La Epoca*, ese diario que siempre halla justificaciones para la fuerza armada cuando los asesinos obreros que piden un poco más de bienestar, ese diario, protesta indignadamente diciendo: «cuando mayor era la confraternidad del diputado y el pueblo, oyéronse de pronto tres disparos de mauser. Era que la guardia civil, *caso creyendo* que iba a ser objeto de una agresión, *sin previos toques de ordenanza* disparó con tanta desgracia que mató a un vecino que se hallaba asomado a la ventana de su casa».

La Epoca esta vez protesta porque desgraciadamente los manifestantes no eran hambrientos sin trabajo, es decir, porque en este *sintestro* «los coches no eran de tercera», como dijo una vez, en término contrario, el *Diario de Barcelona*.

Esta vez el asesinado ha sido un entusiasta del resultado, siempre admirante que tales procedimientos estilan...

En buena lógica, no puede quejarse *La Epoca*. No obstante, nosotros «lamentamos el percance...»

Pero lo más macabramente soez ha sido lo acaecido con motivo del entierro del asesinado huelguista abañil Emilio Blades.

Después del cristiano acto del gobernador, mandando enterrar por sorpresa al referido obrero y de impedir que un grupo de obreros se acercara al cadáver, se despidiera del cadáver de su padre, después de eso y de los atropellos cometidos por la policía contra los amigos y compañeros del finado, que se presentaron a la hora anunciada por el entierro, para acompañar el cadáver hasta el cementerio, después de esa enormidad, los cuervos de la Embarcadero, en lugar de mandar la cuenta al gobernador, que fue quien ordenó el entierro, lo que será ahora con las huelgas prolongadas por la misma clase burguesa que, negándose a pagar con un poco de aumento a los obreros productores de toda la riqueza, exige de los mismos el cobro de cantidades exorbitantes para poder morar bajo techo.

Varios son los factores que contribuyen al encarecimiento del precio de las cosas, mayormente de las habitaciones; pero el más infame, más odioso que el Gobierno y que el propietario, es ese timador legal llamado «agente de negocios» y «procurador» que como los acaparadores, monopolizadores de las viviendas, del robo legal, *acaparar* las casas habitadas por obreros ejerciendo de intermediario entre el propietario poseedor y el proletrario desposeído.

La labor de esos parásitos que las leyes democráticas toleran; las funciones de esos *realizadores* cuyo negocio es un robo descarado, consiste en pagar al propietario treinta duros mensuales de una finca y cobrar cincuenta de los inquilinos que en ella moran. Pero que los antiguos bandidos de Sierra Morena, aprovechándose de la escasez de casas para obreros motivada por los derribos efectuados por la reforma del casco antiguo de Barcelona, le dicen al esquimal obrero: «O pagas el aumento que te impongo como tributo para mi negocio, o con el amparo de la autoridad, le echo a la calle con tus miserables cachivaches...»

Y es necesario poner coto a eso. Las *Sociedades de Resistencia* al capital son los únicos organismos que pueden actuar directamente para el mejoramiento de las viviendas sin sacrificio alguno, sin otro esfuerzo que la voluntad y la perseverancia. No sólo existe el bur-

DE FRENTE AL SINDICALISMO

Es condición tan indispensable al anarquista la serenidad de juicio y la ausencia absoluta de todo dogmatismo, que parece necesario recordar, aquí, en un artículo para anarquistas; pero desgraciadamente las cosas han llegado a un punto, donde no es inoportuno traer a la memoria lo que antes estaba latente en la de todos.

Así, pues, contando con la tolerancia y la imparcialidad de los que lean y comenten, expondré mis opiniones acerca del sindicalismo, que los partidarios tiene y que tantas energías roba.

El **Sindicalismo según los sindicalistas**
Afirmar los enamorados de la fórmula sindicalista, que «la organización de los trabajadores como clase, es el medio más potente para ir capicando las masas populares y hacerlas aptas para desear y producir una revolución de tendencias libertarias, así como también para, conociendo el mecanismo social, organizar en y después de la revolución, la vida de los pueblos».

Es decir: que los sindicalistas son el pañete que donde se adiestran y educan las masas para que vivan una vida más en armonía con las deducciones de la Ciencia y los dictados de la Razón.

De aquí se sigue necesariamente, que los anarquistas que aspiramos a elevar (que vamos elevando) la personalidad humana, debemos ingresar en los sindicatos, organizarnos cuando no existen y defenderlos contra toda ingerencia extraña.

Si fueran **Sindicalismo como es**
Si fueran ciertas las afirmaciones de nuestros camaradas sindicalistas, no habría lugar a ninguna argumentación... Pero desgraciadamente *no es así*; aunque es cierto que las fórmulas sociales del futuro, han de ser el resultado de la educación y la propaganda del presente, y que en los cambios humanos que ya se esbozan, ha de tener mayor influencia el partido o escuela que haya sabido llegar más hasta el alma de las muchedumbres, también es cierto que, muy al contrario de lo que afirman sus defensores, no es la organización obrera la que debe ser el medio más práctico para los principios anarquistas. Por el contrario: el Sindicalismo (cuquiera que sea su denominación) no hace más sino entorpecer, dificultar el acceso a las masas proletarias de nuestras conclusiones políticas y económicas.

Como principio, porque, aceptando la «Lucha de Clase» no accidental, sino fundamentalmente, cava y profundiza más el foso que divide a los seres humanos, creando una cuestión de preeminencias que lleva directamente a etetizar los antagonismos existentes; cosa muy apropiada para el triunfo de un *partido obrero*, pero muy lejos de expresar aspiraciones andas y libertadoras de clase.

En la práctica; porque dada la inconcisión de las masas actuales, toda conjunción que de ellas se haga, ha de dar un producto de conservadurismo retardador; y porque, liando la dirección de los movimientos a la ley de las mayorías, fatalmente el resultado será siempre adverso para los innovadores.

Si bien es cierto que el movimiento actual de los trabajadores, tiene su origen en la constatación de sus dolores, y el deseo de remediarlos, también es verdad que cuando se trata de conseguir la emancipación de los proletarios, estos se dividen en variados bandos, predominando la autoridad, por la fuerza del atavismo, que hace difícil a la mayoría de los hombres explicarse el funcionamiento de cualquiera agrupación prescindiendo de la autoridad.

Un anarquista, que se distingue de todos los demás socialistas en su negación de toda posibilidad de un sistema de gobierno dentro del sistema actual, solamente podría ir al sindicato, con ánimo de hacer propaganda, bien sea por medio de folletos, libros, periódicos, conferencias, etc., o por una constante labor de crítica orientadora (siempre desde la oposición, jamás ocupando cargo alguno) en toda actividad o movimiento que se le presente.

Son muchos los partidarios de las organizaciones, entre nuestros compañeros que así piensan, y la mayor parte sostienen que, efectivamente, para hacer la propaganda y orientar en la forma dicha más arriba, entrarán ellos a las sociedades obreras.

Pero lo malo es que todo esto se queda en intenciones, muy buenas, desde luego, pero intenciones solamente; y que en todos los casos, el anarquista que permanece mucho tiempo mezclado a los sindicatos, termina por olvidar que fue allí para infiltrar Anarquía, convirtiéndose, por el contrario, en un agente de la autoridad que luego pretende venir a sembrar los gérmenes recogidos, al campo del tal salío.

¿Sucede esto, porque no tienen nuestros compañeros suficiente convicción, porque se corrompen? No; lo que sucede es que, por exceso de buena fe, ca llan y transigen una y otra vez temiendo echarlo todo a perder, cambiando porque no vaya a caer la organización, sin darse cuenta ellos mismos, pierden toda su acometividad sacrificada en aras de lo que no podría ser aún admitido, sino como un medio transitorio y de relativa importancia.

en anarquismo simplista; los periódicos, las revistas, el teatro desaparecen, siendo substituidos por lo ramplón del Sindicalismo a secas; una especie de carne que hay que *irrar* a la liera popular.

En cualquier caso, hay que maldito algún tiempo dentro de las organizaciones obreras, sabe lo que vale la obra educativa de ellas y las ocasiones que hay para extender la propaganda en su seno; las reuniones se reducen a discutir las entradas y salidas; a elegir *hombres aptos y honrados* para los puestos, etc., etc.... Sin contar cuando por cambio, como sucede con el nuevo reglamento, dura dos horas una discusión.

Los conscientes y los entusiastas, deben formar grupos aparte y desde allí dar expansión a sus deseos ideales; y a veces si gritan mucho, parten protestas de los sindicatos, que ven «demasiado anarquismo» en la actuación de los grupos.

Los ejemplos se podrían citar a granel, pero basta que cada cual recuerde lo que ha visto y por ello juzgue.

Lo que debe hacerse
«Amigos y adversarios tienen ya en los labios la pregunta: ¿qué debe hacerse? Podría no contestarles; que señalar lo que debe evitarse es bastante para quien no aspira a dar ideas hechas. Pero si no «lo

Lo cierto, lo importante, es que los anarquistas hemos comprendido, hemos visto que la vía más corta, el medio más eficaz para desbaratar un régimen es resistir con constancia a sus imposiciones, y por consiguiente, amoldar cuanto nos sea posible al ideal perseguido nuestra conducta, no esperando obtener el todo para practicar el poco. Cuando, por especiales circunstancias, se llega a obtener el todo sin haber practicado el poco, necesitamos generalmente recomenzar por completo la labor que creíase ya efectuada. Si no están en la conciencia, en las costumbres de las gentes, por proclamaciones, por leyes, por decretos que se lancen, promulguen e impongan, no se practicarán, no serán una realidad las ideas que se pretendan establecer. Los decretos, las leyes, las mismas proclamaciones revolucionarias han sido y continúan siendo espejismos en pos de los logros que se ansíanse, al fin, desilusionarse. El pleno conocimiento de una teoría facilita grandemente su practicabilidad; pero no basta para poseer la certeza, la precisión en una dada cosa. En los laboratorios, en los hospitales, en la naturaleza se aprende más, mucho más que en las aulas, y más que en las escuelas públicas. Las fuerzas, los hechos aunque sean pocos los que los realicen. El problema religioso, y también el político, son pruebas palmarias, fehacientes de esta nuestra afirmación.

Combatiémos con la palabra, con escritos y con las armas el poder del cielo, el poder de la tierra, el poder de los hombres y también una nación de las llamadas civilizadas que considere legales, que fuerze a cumplir los sacramentos de la Iglesia. De derecho, los ciudadanos se han liberado de las obligaciones eclesiásticas. Libres son de bautizar o no a sus hijos, de confesarse, de confirmarse, de comulgar, de ir a misa, de casarse, de ir a misa, de casarse, de ser extremadamente y de ser sepultados sin responsos. Más todavía; la ley no considera válidas las ceremonias religiosas si en ellas no tiene intervención directa algún representante suyo, ni aun en los actos que ella considera indispensables. Sin embargo, la gran mayoría, las casi totalidad de los ciudadanos, no sólo continúan siguiendo la tradición, sino que no dan importancia alguna a las funciones que el Estado ha usurpado a la Iglesia. Hacen registrar a los recién nacidos, recurren al juez o al alcalde para unirse en matrimonio, reclaman a las autoridades civiles el auto de defunción, etc., etc., etc., hacen indispensable, pero forzadamente, para evitar mayores males, no porque a sus ojos valgan nada tales ceremonias, ni tengan fuerza alguna tales documentos. Búrsianse de la ley y creen en la bendición del cura. Y así resulta que con todo y haber —aparentemente— vencido el poder civil al religioso, es el poder religioso que, sin fuerza material alguna, subyuga al civil, que dispone de la fuerza bruta. Son los reyes que rinden vasallaje al Papa, no el Papa a los reyes. El poder del cielo es actualmente tanto o más fuerte que antes de haber sido vencido.

Y lo sucedido con la cuestión religiosa está en el espíritu de la política, es lo que se realiza en la conciencia de los individuos y en la de los pueblos; no es que pretendan imponer a unos y a otros unos cuantos eligidos... por nadie sabe quién.

Por eso es que los anarquistas no nos contentamos ni podemos contentarnos predicando nuestro ideal, sino que intentamos realizarlo, practicamos ya, individualmente y colectivamente, cuanto nos es dable actualmente, sin esperar a que estén convencidos de su bondad los demás hombres. Es así como entendemos que se prepara y asegura de verdad el triunfo de un ideal.

Si en este labor, si no en su totalidad, al menos en sus detalles, pueden y deben ayudarnos todos los hombres de buena voluntad que persiguen y anhelan realmente desvanecer preocupaciones e inculcar verdades de cualquier clase que sean. Y si no vienen ellos a nosotros, debemos ir nosotros donde halláanse ellos.

Lo que en verdad ha quitado fuerza a los poderes religiosos y políticos, lo que realmente ha quedado de las campañas hechas contra la farsa y la tiranía religiosa y política, ha sido la conciencia que ha ido poco a poco formándose en muchos individuos que se preocupan de lo que determinaban los cánones ni las leyes, comenzaron a incumplir unos y otras, rebelándose así a los mandatos de la Iglesia y

que debe hacerse», al menos diré lo que yo creo se puede hacer.

En primer lugar, darnos cuenta los anarquistas de nuestra actual decadencia, así como de la posibilidad de remediarla, y ensayando para ello, en el menor tiempo posible, todas las organizaciones obreras, sabe lo que vale la obra educativa de ellas y las ocasiones que hay para extender la propaganda en su seno; las reuniones se reducen a discutir las entradas y salidas; a elegir *hombres aptos y honrados* para los puestos, etc., etc.... Sin contar cuando por cambio, como sucede con el nuevo reglamento, dura dos horas una discusión.

Los conscientes y los entusiastas, deben formar grupos aparte y desde allí dar expansión a sus deseos ideales; y a veces si gritan mucho, parten protestas de los sindicatos, que ven «demasiado anarquismo» en la actuación de los grupos.

Los ejemplos se podrían citar a granel, pero basta que cada cual recuerde lo que ha visto y por ello juzgue.

Lo que debe hacerse
«Amigos y adversarios tienen ya en los labios la pregunta: ¿qué debe hacerse? Podría no contestarles; que señalar lo que debe evitarse es bastante para quien no aspira a dar ideas hechas. Pero si no «lo

Lo cierto, lo importante, es que los anarquistas hemos comprendido, hemos visto que la vía más corta, el medio más eficaz para desbaratar un régimen es resistir con constancia a sus imposiciones, y por consiguiente, amoldar cuanto nos sea posible al ideal perseguido nuestra conducta, no esperando obtener el todo para practicar el poco. Cuando, por especiales circunstancias, se llega a obtener el todo sin haber practicado el poco, necesitamos generalmente recomenzar por completo la labor que creíase ya efectuada. Si no están en la conciencia, en las costumbres de las gentes, por proclamaciones, por leyes, por decretos que se lancen, promulguen e impongan, no se practicarán, no serán una realidad las ideas que se pretendan establecer. Los decretos, las leyes, las mismas proclamaciones revolucionarias han sido y continúan siendo espejismos en pos de los logros que se ansíanse, al fin, desilusionarse. El pleno conocimiento de una teoría facilita grandemente su practicabilidad; pero no basta para poseer la certeza, la precisión en una dada cosa. En los laboratorios, en los hospitales, en la naturaleza se aprende más, mucho más que en las aulas, y más que en las escuelas públicas. Las fuerzas, los hechos aunque sean pocos los que los realicen. El problema religioso, y también el político, son pruebas palmarias, fehacientes de esta nuestra afirmación.

Combatiémos con la palabra, con escritos y con las armas el poder del cielo, el poder de la tierra, el poder de los hombres y también una nación de las llamadas civilizadas que considere legales, que fuerze a cumplir los sacramentos de la Iglesia. De derecho, los ciudadanos se han liberado de las obligaciones eclesiásticas. Libres son de bautizar o no a sus hijos, de confesarse, de confirmarse, de comulgar, de ir a misa, de casarse, de ir a misa, de casarse, de ser extremadamente y de ser sepultados sin responsos. Más todavía; la ley no considera válidas las ceremonias religiosas si en ellas no tiene intervención directa algún representante suyo, ni aun en los actos que ella considera indispensables. Sin embargo, la gran mayoría, las casi totalidad de los ciudadanos, no sólo continúan siguiendo la tradición, sino que no dan importancia alguna a las funciones que el Estado ha usurpado a la Iglesia. Hacen registrar a los recién nacidos, recurren al juez o al alcalde para unirse en matrimonio, reclaman a las autoridades civiles el auto de defunción, etc., etc., etc., hacen indispensable, pero forzadamente, para evitar mayores males, no porque a sus ojos valgan nada tales ceremonias, ni tengan fuerza alguna tales documentos. Búrsianse de la ley y creen en la bendición del cura. Y así resulta que con todo y haber —aparentemente— vencido el poder civil al religioso, es el poder religioso que, sin fuerza material alguna, subyuga al civil, que dispone de la fuerza bruta. Son los reyes que rinden vasallaje al Papa, no el Papa a los reyes. El poder del cielo es actualmente tanto o más fuerte que antes de haber sido vencido.

Y lo sucedido con la cuestión religiosa está en el espíritu de la política, es lo que se realiza en la conciencia de los individuos y en la de los pueblos; no es que pretendan imponer a unos y a otros unos cuantos eligidos... por nadie sabe quién.

Por eso es que los anarquistas no nos contentamos ni podemos contentarnos predicando nuestro ideal, sino que intentamos realizarlo, practicamos ya, individualmente y colectivamente, cuanto nos es dable actualmente, sin esperar a que estén convencidos de su bondad los demás hombres. Es así como entendemos que se prepara y asegura de verdad el triunfo de un ideal.

Si en este labor, si no en su totalidad, al menos en sus detalles, pueden y deben ayudarnos todos los hombres de buena voluntad que persiguen y anhelan realmente desvanecer preocupaciones e inculcar verdades de cualquier clase que sean. Y si no vienen ellos a nosotros, debemos ir nosotros donde halláanse ellos.

Lo que en verdad ha quitado fuerza a los poderes religiosos y políticos, lo que realmente ha quedado de las campañas hechas contra la farsa y la tiranía religiosa y política, ha sido la conciencia que ha ido poco a poco formándose en muchos individuos que se preocupan de lo que determinaban los cánones ni las leyes, comenzaron a incumplir unos y otras, rebelándose así a los mandatos de la Iglesia y

que debe hacerse», al menos diré lo que yo creo se puede hacer.

En primer lugar, darnos cuenta los anarquistas de nuestra actual decadencia, así como de la posibilidad de remediarla, y ensayando para ello, en el menor tiempo posible, todas las organizaciones obreras, sabe lo que vale la obra educativa de ellas y las ocasiones que hay para extender la propaganda en su seno; las reuniones se reducen a discutir las entradas y salidas; a elegir *hombres aptos y honrados* para los puestos, etc., etc.... Sin contar cuando por cambio, como sucede con el nuevo reglamento, dura dos horas una discusión.

Los conscientes y los entusiastas, deben formar grupos aparte y desde allí dar expansión a sus deseos ideales; y a veces si gritan mucho, parten protestas de los sindicatos, que ven «demasiado anarquismo» en la actuación de los grupos.

Los ejemplos se podrían citar a granel, pero basta que cada cual recuerde lo que ha visto y por ello juzgue.

en anarquismo simplista; los periódicos, las revistas, el teatro desaparecen, siendo substituidos por lo ramplón del Sindicalismo a secas; una especie de carne que hay que *irrar* a la liera popular.

En cualquier caso, hay que maldito algún tiempo dentro de las organizaciones obreras, sabe lo que vale la obra educativa de ellas y las ocasiones que hay para extender la propaganda en su seno; las reuniones se reducen a discutir las entradas y salidas; a elegir *hombres aptos y honrados* para los puestos, etc., etc.... Sin contar cuando por cambio, como sucede con el nuevo reglamento, dura dos horas una discusión.

Los conscientes y los entusiastas, deben formar grupos aparte y desde allí dar expansión a sus deseos ideales; y a veces si gritan mucho, parten protestas de los sindicatos, que ven «demasiado anarquismo» en la actuación de los grupos.

Los ejemplos se podrían citar a granel, pero basta que cada cual recuerde lo que ha visto y por ello juzgue.

Lo que debe hacerse
«Amigos y adversarios tienen ya en los labios la pregunta: ¿qué debe hacerse? Podría no contestarles; que señalar lo que debe evitarse es bastante para quien no aspira a dar ideas hechas. Pero si no «lo

Lo cierto, lo importante, es que los anarquistas hemos comprendido, hemos visto que la vía más corta, el medio más eficaz para desbaratar un régimen es resistir con constancia a sus imposiciones, y por consiguiente, amoldar cuanto nos sea posible al ideal perseguido nuestra conducta, no esperando obtener el todo para practicar el poco. Cuando, por especiales circunstancias, se llega a obtener el todo sin haber practicado el poco, necesitamos generalmente recomenzar por completo la labor que creíase ya efectuada. Si no están en la conciencia, en las costumbres de las gentes, por proclamaciones, por leyes, por decretos que se lancen, promulguen e impongan, no se practicarán, no serán una realidad las ideas que se pretendan establecer. Los decretos, las leyes, las mismas proclamaciones revolucionarias han sido y continúan siendo espejismos en pos de los logros que se ansíanse, al fin, desilusionarse. El pleno conocimiento de una teoría facilita grandemente su practicabilidad; pero no basta para poseer la certeza, la precisión en una dada cosa. En los laboratorios, en los hospitales, en la naturaleza se aprende más, mucho más que en las aulas, y más que en las escuelas públicas. Las fuerzas, los hechos aunque sean pocos los que los realicen. El problema religioso, y también el político, son pruebas palmarias, fehacientes de esta nuestra afirmación.

Combatiémos con la palabra, con escritos y con las armas el poder del cielo, el poder de la tierra, el poder de los hombres y también una nación de las llamadas civilizadas que considere legales, que fuerze a cumplir los sacramentos de la Iglesia. De derecho, los ciudadanos se han liberado de las obligaciones eclesiásticas. Libres son de bautizar o no a sus hijos, de confesarse, de confirmarse, de comulgar, de ir a misa, de casarse, de ir a misa, de casarse, de ser extremadamente y de ser sepultados sin responsos. Más todavía; la ley no considera válidas las ceremonias religiosas si en ellas no tiene intervención directa algún representante suyo, ni aun en los actos que ella considera indispensables. Sin embargo, la gran mayoría, las casi totalidad de los ciudadanos, no sólo continúan siguiendo la tradición, sino que no dan importancia alguna a las funciones que el Estado ha usurpado a la Iglesia. Hacen registrar a los recién nacidos, recurren al juez o al alcalde para unirse en matrimonio, reclaman a las autoridades civiles el auto de defunción, etc., etc., etc., hacen indispensable, pero forzadamente, para evitar mayores males, no porque a sus ojos valgan nada tales ceremonias, ni tengan fuerza alguna tales documentos. Búrsianse de la ley y creen en la bendición del cura. Y así resulta que con todo y haber —aparentemente— vencido el poder civil al religioso, es el poder religioso que, sin fuerza material alguna, subyuga al civil, que dispone de la fuerza bruta. Son los reyes que rinden vasallaje al Papa, no el Papa a los reyes. El poder del cielo es actualmente tanto o más fuerte que antes de haber sido vencido.

Y lo sucedido con la cuestión religiosa está en el espíritu de la política, es lo que se realiza en la conciencia de los individuos y en la de los pueblos; no es que pretendan imponer a unos y a otros unos cuantos eligidos... por nadie sabe quién.

Por eso es que los anarquistas no nos contentamos ni podemos contentarnos predicando nuestro ideal, sino que intentamos realizarlo, practicamos ya, individualmente y colectivamente, cuanto nos es dable actualmente, sin esperar a que estén convencidos de su bondad los demás hombres. Es así como entendemos que se prepara y asegura de verdad el triunfo de un ideal.

Si en este labor, si no en su totalidad, al menos en sus detalles, pueden y deben ayudarnos todos los hombres de buena voluntad que persiguen y anhelan realmente desvanecer preocupaciones e inculcar verdades de cualquier clase que sean. Y si no vienen ellos a nosotros, debemos ir nosotros donde halláanse ellos.

Lo que en verdad ha quitado fuerza a los poderes religiosos y políticos, lo que realmente ha quedado de las campañas hechas contra la farsa y la tiranía religiosa y política, ha sido la conciencia que ha ido poco a poco formándose en muchos individuos que se preocupan de lo que determinaban los cánones ni las leyes, comenzaron a incumplir unos y otras, rebelándose así a los mandatos de la Iglesia y

que debe hacerse», al menos diré lo que yo creo se puede hacer.

En primer lugar, darnos cuenta los anarquistas de nuestra actual decadencia, así como de la posibilidad de remediarla, y ensayando para ello, en el menor tiempo posible, todas las organizaciones obreras, sabe lo que vale la obra educativa de ellas y las ocasiones que hay para extender la propaganda en su seno; las reuniones se reducen a discutir las entradas y salidas; a elegir *hombres aptos y honrados* para los puestos, etc., etc.... Sin contar cuando por cambio, como sucede con el nuevo reglamento, dura dos horas una discusión.

Los conscientes y los entusiastas, deben formar grupos aparte y desde allí dar expansión a sus deseos ideales; y a veces si gritan mucho, parten protestas de los sindicatos, que ven «demasiado anarquismo» en la actuación de los grupos.

en anarquismo simplista; los periódicos, las revistas, el teatro desaparecen, siendo substituidos por lo ramplón del Sindicalismo a secas; una especie de carne que hay que *irrar* a la liera popular.

En cualquier caso, hay que maldito algún tiempo dentro de las organizaciones obreras, sabe lo que vale la obra educativa de ellas y las ocasiones que hay para extender la propaganda en su seno; las reuniones se reducen a discutir las entradas y salidas; a elegir *hombres aptos y honrados* para los puestos, etc., etc.... Sin contar cuando por cambio, como sucede con el nuevo reglamento, dura dos horas una discusión.

Los conscientes y los entusiastas, deben formar grupos aparte y desde allí dar expansión a sus deseos ideales; y a veces si gritan mucho, parten protestas de los sindicatos, que ven «demasiado anarquismo» en la actuación de los grupos.

Los ejemplos se podrían citar a granel, pero basta que cada cual recuerde lo que ha visto y por ello juzgue.

Lo que debe hacerse
«Amigos y adversarios tienen ya en los labios la pregunta: ¿qué debe hacerse? Podría no contestarles; que señalar lo que debe evitarse es bastante para quien no aspira a dar ideas hechas. Pero si no «lo

Lo cierto, lo importante, es que los anarquistas hemos comprendido, hemos visto que la vía más corta, el medio más eficaz para desbaratar un régimen es resistir con constancia a sus imposiciones, y por consiguiente, amoldar cuanto nos sea posible al ideal perseguido nuestra conducta, no esperando obtener el todo para practicar el poco. Cuando, por especiales circunstancias, se llega a obtener el todo sin haber practicado el poco, necesitamos generalmente recomenzar por completo la labor que creíase ya efectuada. Si no están en la conciencia, en las costumbres de las gentes, por proclamaciones, por leyes, por decretos que se lancen, promulguen e impongan, no se practicarán, no serán una realidad las ideas que se pretendan establecer. Los decretos, las leyes, las mismas proclamaciones revolucionarias han sido y continúan siendo espejismos en pos de los logros que se ansíanse, al fin, desilusionarse. El pleno conocimiento de una teoría facilita grandemente su practicabilidad; pero no basta para poseer la certeza, la precisión en una dada cosa. En los laboratorios, en los hospitales, en la naturaleza se aprende más, mucho más que en las aulas, y más que en las escuelas públicas. Las fuerzas, los hechos aunque sean pocos los que los realicen. El problema religioso, y también el político, son pruebas palmarias, fehacientes de esta nuestra afirmación.

Combatiémos con la palabra, con escritos y con las armas el poder del cielo, el poder de la tierra, el poder de los hombres y también una nación de las llamadas civilizadas que considere legales, que fuerze a cumplir los sacramentos de la Iglesia. De derecho, los ciudadanos se han liberado de las obligaciones eclesiásticas. Libres son de bautizar o no a sus hijos, de confesarse, de confirmarse, de comulgar, de ir a misa, de casarse, de ir a misa, de casarse, de ser extremadamente y de ser sepultados sin responsos. Más todavía; la ley